



DECLARATION PRELIMINAIRE

I- INTRODUCTION

- 1- En application du Protocole Additionnel sur la Démocratie et la Bonne Gouvernance (2001) de la CEDEAO et du document Cadre de Prévention des Conflits de la CEDEAO de 2008, **Son Excellence Monsieur Jean-Claude Kassi BROU**, Président de la Commission de la Communauté Economique des Etats de l'Afrique de l'Ouest (CEDEAO), a déployé une Mission d'Observation Electorale (MOE) conduite par moi-même **Soumeylou Boubeye MAIGA**, ancien Premier Ministre de la République du Mali. J'ai été assisté par le Général Francis BEHANZIN, Commissaire aux Affaires Politiques, Paix et Sécurité de la Commission et toute l'équipe de la Représentation de la CEDEAO en Guinée Bissau dirigée par M. Blaise Diplo-DJOMAND.
- 2- La Mission dont j'ai la charge pour le compte de la CEDEAO s'inscrit dans le prolongement des efforts déployés par la Communauté Economique des Etats de l'Afrique de l'Ouest (CEDEAO) en Guinée Bissau dans la mise en œuvre des décisions des Chefs d'Etat et de gouvernement et de l'appui aux processus électoraux. Cette mission est composée de **soixante-quinze (75) membres** comprenant des Ambassadeurs, des Parlementaires, juristes, d'Experts des questions électorales, de journalistes, et des membres de la société civile. La Mission a également bénéficié de l'assistance technique d'une équipe de la Commission de la CEDEAO.
- 3- L'objectif de cette Mission d'Observation Electorale (MOE) est de contribuer à la création d'un environnement propice à la tenue d'une Election Présidentielle apaisée et crédible, acceptable par tous les acteurs politiques ainsi que par le Peuple bissau-guinéen.

II- CONTEXTE GENERAL

a- Le scrutin législatif du 10 mars 2019

- 4- Le 10 mars 2019 se sont tenues les élections législatives qui marquaient ainsi une première étape pour la sortie de la crise politico-institutionnelle qui a pris naissance depuis 2015. Ces élections législatives d'une importance cruciale qui constituent une solution interne de sortie de crise afin de remettre le pays sur la voie de la stabilité ont été jugées transparentes et crédibles et acceptées par tous les partis politiques.
- 5- Il convient de rappeler que cette élection est l'aboutissement des efforts non seulement des acteurs nationaux mais également de toute la communauté internationale en vue d'une solution durable à la crise politique et institutionnelle à laquelle la Guinée Bissau est confrontée depuis août 2015. Ainsi, dans le cadre de la mise en œuvre de la Feuille de route de Bissau (septembre 2016), de l'Accord de Conakry (octobre 2016), la Conférence des Chefs d'Etat et de Gouvernement de la CEDEAO avait procédé au déploiement de plusieurs missions de diplomatie préventive et d'interventions dans ce pays.

b- les efforts de Médiation de la CEDEAO

- 6- En effet, les résultats de l'élection législative qui reflétaient le rapport de forces des partis sur le terrain n'ont pu mettre fin à l'impasse politique à laquelle le pays était confronté. Ladite impasse a persisté et le processus d'installation des divers organes du Parlement n'a pas été mené à bien et à temps.
- 7- Dans la poursuite des efforts d'appui au processus électoral, la Conférence des Chefs d'Etat et de Gouvernement, a, lors du 55ème sommet tenu le 29 juin 2019 à Abuja, salué la publication par S.E. Jose Mario Vaz d'un décret fixant la date de l'élection présidentielle au 24 novembre 2019 et la nomination d'un Premier Ministre et la formation d'un nouveau gouvernement.
- 8- Après concertation des acteurs politiques bissau-guinéens, la Conférence a décidé notamment le maintien du Président dans ses fonctions, ainsi que

l'organisation d'un scrutin présidentiel et la formation du nouveau gouvernement, selon la Constitution de la Guinée Bissau.

- 9- Ainsi, afin de conjuguer les efforts pour la tenue de l'élection présidentielle à la date prévue, plusieurs missions de diplomatie préventive se sont succédé, dont la mission conjointe des Nations Unies, de l'Union africaine (UA), de la Communauté Economique des Etats de l'Afrique de l'Ouest (CEDEAO) et la Communauté des Pays Langue Portugaise (CPLP), entreprise à Bissau, le 7 octobre 2019.
- 10- De nombreux obstacles (matériel, financier et politique) ont été progressivement surmontés pour l'organisation du scrutin du 24 novembre 2019, réaffirmant ainsi la détermination des acteurs Bissau guinéens et le ferme soutien de la CEDEAO à la promotion des principes démocratiques et d'une issue heureuse de la crise en Guinée-Bissau. L'une des décisions majeures est le consensus des acteurs pour l'utilisation de la liste électorale provenant des élections législatives du 10 mars 2019.

III- APPUI AU PROCESSUS ELECTORAL

- 11- Dans le cadre de l'appui au processus électoral qui a abouti au scrutin d'hier Dimanche, 24 novembre 2019 en Guinée Bissau la Commission de la CEDEAO a pris notamment les dispositions ci-après :
- i. Le déploiement d'une mission pré-électorale ;
 - ii. Le soutien au processus électoral, par le décaissement d'un montant de 1,5 million de dollars américains ;
 - iii. Le déploiement de deux (2) experts, dont l'un pour l'audit du fichier électoral et l'autre pour le soutien aux opérations électorales à la CNE ;
 - iv. La formation des médias pour la couverture du processus électoral ;
 - v. Le déploiement de dix (10) observateurs à long terme, du 15 au 28 novembre 2019 et ;
 - vi. Le déploiement de 65 observateurs à court terme, du 20 au 27 novembre 2019.

IV-CAMPAGNE ELECTORALE

- 12- Ouverte le 2 novembre 2019, la campagne électorale s'est déroulée sur toute l'étendue du territoire dans une atmosphère paisible et bien festive. Les partis politiques et candidats se sont comportés pour la plupart d'une manière exemplaire respectant ainsi les textes et lois en vigueur.

- 13- Conformément à la loi, les conditions adéquates ont été créées par le Conseil National de la Communication Sociale (CNCS) pour garantir l'accès équitable et gratuit des candidats aux media publics.

V- CONSULTATIONS PRE-ELECTORALE ET DEPLOIEMENT

- 14- A la suite des activités menées par la Mission d'Observation Electorale à Long Terme (MOELT), le Chef de la Mission d'observation de la CEDEAO, a, dès son arrivée à Bissau, rencontré le Président de la République de Guinée Bissau, S.E.M. José Mario VAZ ainsi que le Premier Ministre, représenté par le Président du Conseil des Ministres, le Premier Ministre étant en mission. Il a également rencontré le Président de la Commission Nationale Electorale (CNE). Le Chef de mission a échangé avec l'ensemble des Chefs de mission internationales d'observation avant et après le scrutin à savoir ceux de l'Union Africaine, de l'Organisation Internationale de la Francophonie (OIF), de l'Organisation de la Conférence Islamique (OCI) et la Communauté des pays de langue portugaise (CPLP), l'Ambassade des Etats Unis, une délégation parlementaire de la Grande Bretagne et d'une délégation d'Ambassadeurs observateurs de la République Fédérale du Nigeria. Une mission de suivi des Nations Unies était également à cette concertation.
- 15- Ces différentes consultations ont en effet permis au Chef de Mission d'apprécier les efforts déployés par les autorités et les organes en charge de la gestion du processus électoral.
- 16- Avant leur déploiement dans 7 des 8 régions que compte la Guinée-Bissau et dans le secteur autonome de Guinée-Bissau, les soixante-quinze (75) observateurs ont été briefés essentiellement sur la situation politique et Sécuritaire et l'évolution du contexte électoral.

VI- OUVERTURE, DEROULEMENT DU VOTE ET DECOMPTE DES VOIX

- Le vote a généralement débuté entre 7h00 et 7h48 dans la plupart des bureaux de vote. Le retard observé surtout à Bissau est notamment dû au manque de certains matériels et surtout à la qualité ou à l'absence de l'encre indélébile ;



- La Mission a observé la présence effective des agents électoraux et la disponibilité du matériel électoral dans la plupart des bureaux de vote visités ;
- La mission a observé une participation importante des femmes et des jeunes en tant qu'agents électoraux et électeurs ;

Par rapport aux représentants des candidats

La Mission a observé la présence des représentants candidats, Umaru Cissoko de MADEM.G15 – Nuno Nabiam de APU-PDGB & PRS – Domingos Simoes PAREIRA du PAIGC – Baciro Dja de FREPASNA, José Mario VAZ, Carlos Gomez Junior (candidats indépendants) dans la plupart des Bureaux de Vote.

Par rapport à la sécurité

La Mission a noté une présence effective des agents de sécurité faites de Forces Nationales et de Sécurité et de ECOMIB dans la plupart des bureaux de vote avec un nombre variant de 3 à 4 ainsi que des patrouilles de sécurité à quelques endroits ;

Incidents observés

- Aucun incident majeur n'a été observé dans les bureaux de vote visités ;
- Le manque d'encre et la qualité de l'encre dans certains bureaux de vote a retardé le vote ;
- Quelques cas de non maîtrise des procédures de votes ont été observés ;
- L'absence de noms de certains électeurs sur les listes électorales.

Par ailleurs, le vote s'est déroulé dans une atmosphère calme et paisible. Les agents électoraux des BV se conforment aux procédures de vote en général.

Autres Observateurs rencontrés

La Mission a rencontré des observateurs internationaux et nationaux. Au nombre des observateurs internationaux, la Mission a rencontré, ceux de l'Union Africaine, de l'OIF et de la CPLP, de l'Ambassade des Etats-Unis. Au niveau local, a été rencontré la Cellule de Monitorio né du partenariat entre les Nations Unies et l'Union Européenne en vue d'assister les personnes à mobilité réduite. Un consortium des membres de la Société Civile était aussi présent sur le terrain.

Par rapport aux personnes handicapées

Des dispositions adéquates ont été prises pour assister les personnes à mobilité réduite et les personnes âgées.

Fermeture des bureaux de vote, décompte des voix

Le processus de décompte des voix dans les bureaux de vote s'est déroulé de manière transparente, en présence des agents des candidats présents et des observateurs.

VII- CONCLUSIONS PRELIMINAIRES

- 17- L'élection présidentielle du 24 novembre 2019 s'est tenue dans le calme et la convivialité.
- 18- Les insuffisances relevées au cours du déroulement du scrutin ne sont pas de nature à entacher la crédibilité de l'élection présidentielle.
- 19- La Mission d'observation électorale de la CEDEAO se réjouit des efforts fournis par les Autorités Bissau-guinéennes et les structures en charge des élections pour les efforts déployés pour la tenue effective du scrutin. Elle exhorte les organes de gestion des élections (OGE) à aborder les phases finales du processus avec équité, ouverture et transparence jusqu'à la proclamation des résultats. La Mission d'observation de la CEDEAO invite les entités en charge du processus électoral à travailler avec diligence et à accélérer le processus de centralisation, de compilation et de proclamation des résultats.
- 20- La Mission exhorte les candidats à accepter la volonté du Peuple bissau guinéen et, en cas de contestation à recourir exclusivement aux moyens légaux pour demander réparation. La population est invitée au calme et à la sérénité en attendant la proclamation officielle des résultats par les organes habilités à le faire.
- 21- A ce stade du processus électoral, pour les prochaines échéances électorales, la Mission exhorte les autorités à prendre les dispositions nécessaires en vue de s'assurer de l'élaboration consensuelle des listes électorales et de l'affichage systématique des listes d'électeurs dans les centres de vote;
- 22- Au terme de la mission d'observation, la mission produira un rapport final exhaustif assorti de recommandations à l'attention des acteurs du processus électoral.

23- L'élection Présidentielle du 24 novembre 2019, constitue une étape capitale dans la consolidation des acquis démocratiques du peuple bissau-guinéen. Cette élection permettra de clôturer le cycle électoral du 10 mars et devra normalement mettre fin à la crise socio politiques en Guinée Bissau. Cette élection a été rendue possible par la détermination de ce peuple et de ses dirigeants ainsi que de toute la communauté internationale constamment présente aux côtés du vaillant Peuple bissau-guinéen.

24- La Mission exprime ses sincères remerciements aux autorités compétentes bissau guinéennes et à la force de la CEDEAO (ECOMIB) pour les mesures idoines prises pour sécuriser les Observateurs et faciliter leur déploiement dans les différentes régions du pays.

Fait à Bissau le 25 novembre 2019



S.E.M Soumeylou Boubeye MAIGA

Chef de la Mission d'Observation Electorale de la CEDEAO

